

Sumario

No. 212/Viernes 2 de noviembre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [La secuela de los extraños vientos alisios que perturbaron la tranquilidad de Curazao.](#)

DE CUBA

- [Destaca palabras de Raúl durante su recorrido por Santiago de Cuba y Guantánamo.](#) EFE/NTX
- [Regiones del este de la Isla se afanan en su recuperación.](#) EFE
- [Avanzan en restauración de infraestructura dañada por huracán Sandy.](#) XINHUA
- [Llega avión ruso a Santiago de Cuba con materiales para damnificados.](#) AFP
- [Entidades católicas internacionales ofrecen ayuda.](#) AFP
- [“Cuba: lucha contra el lado oscuro del mar”.](#) ANSA
- [Prevén más cubanos dedicados a la producción agrícola.](#) XINHUA
- [Rinden tributo a diplomático cubano asesinado en Argentina en 1976.](#) XINHUA
- [Refiérese a nuevo anuncio electoral de Mitt Romney en español.](#) DPA
- [Al recuerda que el cierre de cárcel de BNG es asunto pendiente.](#) EFE
- [Aerolínea “Condor” abre ruta entre Viena y Varadero.](#) EFE
- [Bloqueo provoca pérdidas millonarias a la aeronáutica civil.](#) PL
- [Empresarios mexicanos condenan bloqueo.](#) PL
- [Registro Civil de México entregará hoy donación de documentos históricos.](#) XINHUA
- [Compañía estadounidense “Tom Gold Dance” cautiva en el Festival de La Habana.](#) EFE
- [Artistas iberoamericanos homenajearán a Guayasamín.](#) EFE

DEL MUNDO

- [Haití hace una llamado a la solidaridad internacional después de Sandy.](#) DPA
- [Insulza lamenta muertes por fenómeno atmosférico](#) DPA
- [Regresan Obama y Romney a actividades de campaña.](#) AP
- [Obama apela a mensaje de “cambio” en recta final.](#) REU/AFP
- [“Gane quien gane Latinoamérica no aguarda cambios tras elecciones”.](#) AFP
- [“América Latina solo ha figurado de refilón en la campaña electoral”.](#) DPA
- [Puerto Rico vuelve a votar sobre su estatus con respecto a EE.UU.](#) AFP
- [Los diez estados clave donde se juegan las presidenciales estadounidenses.](#) AFP
- [Reporta reunión del Comité Central del Partido Comunista de China.](#) DPA

LA SECUELA DE LOS EXTRAÑOS VIENTOS ALISIOS QUE PERTURBARON LA TRANQUILIDAD DE CURAZAO

Juan Pozo Álvarez

Dpto. Relaciones Internacionales CC PCC

La historia en su progresivo y continuo andar, genera cambios que dejan insuperables secuelas, a las cuales hay que remitirse para cualquier análisis, por su sorprendente vigencia cronológica. Visto así, debido a la escasa cobertura noticiosa, no contamos con la información requerida sobre las consecuencias generadas por la crisis política que tan fuertemente conmovió a la pequeña isla antillana de Curazao, no acostumbrada a estos ajeteos. Los vecinos curazoleños fueron burdamente abatidos por tempestuosas brisas que descontinuaron su panorama socio-político, escogido después de la disolución de las Antillas Holandesas, en octubre de 2010. En este momento están enfrascados en volver a la normalidad y encaminarse hacia un escenario político distinto, que les permita imponerse ante otras posibles trampas de los extraños y turbulentos vientos alisios que perturbaron la tranquilidad de esa nación caribeña.

Parece que la pequeña isla del Caribe está pagando caro la osadía de escoger su propio status político-constitucional. Los términos de sorprendente y enmarañada suavidad política, que interrumpieron su proyecto democrático y el curso socio-político, dan fe de esta advertencia. Estos términos fueron corroborados ante la cómplice posición asumida por el gobierno de Holanda.

Mejor repasemos los hechos: Primero, el primer ministro Gerrit Schotte tuvo que “hilar fino”, ya que 2 de los 11 miembros de su Gobierno de Coalición dimitieron, al ser sobornados con 300.000 USD. Con ambas renuncias era suficiente para perder la mayoría parlamentaria y quedar la Alianza en desventaja para gobernar. Schotte auxiliado por la Constitución disuelve el Parlamento, convoca a elecciones adelantadas para el 19 de octubre y organiza un gobierno interino, hasta los comicios.

Este reajuste constitucional de Schotte no fue asimilado por el opositor Partido Alternativa Real (PAR) quienes de forma ilegal y arbitraria, distribuyeron cartas a todas las instancias gubernamentales y a las principales empresas del país, haciéndolas extensiva al Reino de Holanda, exponiendo la destitución del Presidente y Vicepresidente del Parlamento. De inmediato nombran a sus propios candidatos e instauran un falso gobierno interino, con Stanley Betrian investido como nuevo primer ministro en funciones, juramentado ante la Gobernadora interina, hasta la fecha de las elecciones. Toda esta jugarreta generó un gran desconcierto, máxime cuando el Gobernador de la isla se encontraba en los EE.UU., aludiendo necesidad urgente de asistencia médica por sus dolencias cardíacas.

Esta apresurada artimaña de la oposición, además de ser arbitraria, ni siquiera tuvo en cuenta al Consejo de Ministros, lo que hace a este gabinete inconstitucional. Mientras tanto, Schotte permanecía sitiado en el Palacio de Gobierno, de conjunto con 15 de sus más cercanos colaboradores, bajo amenazas del ilegal gobierno interino, que le interrumpió el fluido eléctrico y el acceso a Internet. Los que provocaron este caos, son los mismos personajes que gobernaron el país en los últimos 16 años y que no se acogen al nuevo status constitucional.

Es significativo que Holanda no tardó en reconocer al ilegítimo gobierno interino de Betrian, quien se desempeñó como teniente gobernador, cuando la isla era propiedad holandesa. De igual forma, con toda premura rechazaron las denuncias del depuesto primer ministro Gerrit Schotte, en alusión al golpe de Estado, revelando que "Schotte fue despedido legítimamente", al perder la mayoría parlamentaria y disolver el Parlamento. Desde este enfoque tan moldeable y refinado, proveniente de la Metrópoli holandesa, no hubo golpe de Estado, todo ocurrió sujeto a los parámetros constitucionales. Es decir, la base legislativo-democrática de la pequeña nación no fue interrumpida, ni agredida. Holanda conspiró, encubrió, negoció y "se pasó con ficha", haciendo uso de su moldeable y dudoso maniobrar político-diplomático.

En definitiva, las elecciones adelantadas se celebraron el 19 de octubre, pero esto no significa que se haya sobrepasado la fase de turbulencia y discrepancias políticas. Por su parte, Schotte sigue a la ofensiva y no deja de reconocer que Betrian actuó en complicidad con la antigua metrópoli, Holanda. Entonces, le tocará a Schotte actuar con menos ingenuidad política, lograr un impacto unificador real con las fuerzas políticas de la Alianza, para enrumbarse hacia una etapa nueva en Curazao y responder a la confianza depositada por el pueblo antillano.

Los comicios transcurrieron con normalidad, con un 74,5% de participación del electorado, cifra superior a la de las elecciones del 2010. Se presentaron más de 200 candidatos en representación de 8 fuerzas políticas, demasiados para una isla tan pequeña en territorio y población. Ningún partido aisladamente logró la mayoría para gobernar, quedando integrados en una nueva alianza estratégica de centro-izquierda, que en su conjunto alcanzó un escaño más-(12)-que en las elecciones anteriores.

Se reiteró la disposición a integrar la alianza, para trabajar de conjunto, pero la lógica indica que florecerán sus matices y ciertos condicionamientos entre las fuerzas políticas integrantes. Los partidos del nuevo gobierno son el independentista partido Pueblo Soberano (PS) de Helmin Wiels, siendo el que más votos alcanzó, seguido del Movimiento Futuro Curazao (MFK) del ex primer ministro Gerrit Schotte, y Movimiento de las Nuevas Antillas (MAN), que alcanzó 2 escaños parlamentarios. Entre estos 3 partidos suman alrededor del 54% de los votos emitidos, los imprescindibles para formar un gobierno de coalición. Estos fueron los mismos partidos que se habían aliado bajo el liderazgo de Schotte, cuando las primeras elecciones de 2010.

Los otros 9 escaños parlamentarios fueron ocupados por el opositor Partido Alternativa Real (4), Partido para el Adelanto e Innovación Social (PAIS), (4) y 1 escaño para el Partido Nacional del Pueblo (PAN). Grosso modo, estos son los resultados fundamentales de las elecciones adelantadas, en las que el pueblo ratificó su confianza, en una nación que se perfila hacia una mayor soberanía, tratando de avanzar en la ruptura de ataduras históricas que mantiene con su antigua metrópoli, para insertarse activamente en las alternativas integracionistas que ofrece el contexto caribeño y latinoamericano. Tarea bien compleja, pero no difícil de concretar. De hecho, Schotte reiteró su interés en fortalecer las relaciones con la Nicaragua de Daniel Ortega, buscando trabajar en aquellas proyecciones que los identifican como nación.

Ahora bien ¿Cuáles son las razones que motivaron esta extraña escaramuza en Curazao? Otro pudiera ser el análisis, pero hay que tener en cuenta que Curazao es parte de la iniciativa del cordón de seguridad militar para la Cuenca del Caribe, por lo que es un interés geoestratégico apetecible. La pequeña isla es un punto de avanzada de la OTAN, debido a la relativa dependencia que aún mantiene hacia Holanda, que a su vez es integrante de ese pacto político-militar, que sirve a sus intereses coloniales. Del mismo modo, tiene 2 bases militares, 1 de Holanda y la otra del Comando Sur de los EE.UU. Ambas brindan su apoyo logístico a las maniobras de patrullaje marítimo de la IV Flota norteamericana, con la excusa de combatir el narcotráfico. Lo cierto es que esta innecesaria militarización ha sido cuestionada por los curazoleños, quienes rechazan esta presencia militar foránea.

Es innegable que lo ocurrido en la pequeña isla es malintencionado, con inexplicables intereses políticos e incompatibilidad en la línea de pensamiento, que se niegan mutuamente. En última instancia, una de estas líneas de pensamiento revela y expresa el sentir de la mayoría de los votantes curazoleños que vio como "en un abrir y cerrar de ojos", se alteró la comunión de intereses socio-políticos e ideológicos de la sociedad. Por lo tanto, no estamos ante un hecho aislado, su desenvolvimiento fue gradual y continuo, con un motivo marcado, que al parecer no logró el efecto final deseado. Su intencionalidad tiene otras lecturas que comprometen la inestabilidad política de la región y el curso de los procesos integracionistas intra-Caribe.

Ante la duda, nos remitimos a lo que se puede asumir como **Coup d'État**. En el caso que nos ocupa, hay forzosas maquinaciones que se cumplen al pie de la letra, pues aquí hubo un rápido y solapado maniobrar, planificado sorpresivo y gradual, con un perceptible propósito. Es cierto que no se llegó a la violencia, como infortunadamente ha sucedido en otros casos; pero la intención de instalarse para asumir el mando político, se consumó *ipso facto*. Si no hubo más artimañas, es por la coincidencia de diversos factores que fueron claves, como el actuar mesurado, acertado y consciente de Schotte, en consonancia con la necesidad del momento, concentrado en dar continuidad al proceso de autonomización en curso, para el cual contaba con su pueblo. La resuelta y puntual denuncia del mandatario depuesto, fue un elemento esclarecedor para que la opinión pública conociera de la intentona.

Inescrupulosamente se siguen dando hechos similares en diferentes escenarios, ajustados a las condiciones existentes. Sin embargo, los resultados apetecidos por quienes provocan estos garrotazos, no siempre han fructificado, lo que demuestra que es posible actuar y reaccionar enérgicamente para abortar cualquier intento similar al ocurrido. De momento, las condiciones están dadas para que el proceso escogido por el pueblo curazoleño, no sea nuevamente trampeado o interrumpido por muy fuerte que los vientos puedan soplar.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 1 NOV (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, considera que "Sandy" ha sido un "golpe realmente duro" para la provincia de Santiago, la zona de la isla más afectada por el huracán, según declaraciones recogidas hoy en medios oficiales.

"Ha sido un golpe realmente duro; fue un ciclón fuerte que se desarrolló rápidamente. La realidad supera todo lo que puedan mostrar las fotos de la prensa y la televisión: Santiago conmueve, parece una ciudad bombardeada", aseveró Castro durante un intercambio con

pobladores del lugar.

"Vamos a salir de esto. Ustedes son gente aguerrida. Lo sabemos desde hace más de medio siglo", añadió el general Castro en su conversación con los habitantes de Santiago, considerada la cuna de la revolución cubana.

Sobre el proceso de recuperación, Castro "enfaticó en mantener el principio de que nadie quede desamparado, para lo que se requiere valorar cada caso concreto y reaccionar de inmediato", agregó el diario.

En ese sentido, el presidente indicó que quienes tengan ingresos suficientes deben adquirir los materiales para reparar sus viviendas y en caso de que no sea así el Gobierno otorgará un crédito o se aplicará la opción del subsidio.

Castro recorrió el miércoles municipios de Santiago como Songo-La Maya y Segundo Frente, donde visitó el mausoleo del Segundo Frente Oriental Frank País, en la Sierra Maestra, que guarda los restos de varios revolucionarios y de su esposa, Vilma Espín.

Asimismo visitó la provincia de Guantánamo, en el extremo este del país, donde se reunió con autoridades y pobladores.

Raúl Castro inició el pasado sábado su recorrido por las provincias afectadas por "Sandy", que en la madrugada del pasado jueves impactó con gran fuerza en la zona este del país, especialmente en Santiago y Holguín, dejando once muertos y cuantiosos daños materiales.

El paisaje de devastación en esa región de la isla incluye decenas de miles de casas derrumbadas parcial o totalmente, severos daños en el fluido eléctrico y líneas telefónicas e importantes perjuicios en los cultivos, entre otros efectos.

El Gobierno cubano ha puesto en marcha la fase de recuperación de las zonas afectadas pero hasta el momento no ha ofrecido una cuantificación económica global de los daños causados por "Sandy".

LA HABANA, 1 NOV (NOTIMEX).- El presidente cubano Raúl Castro anunció que permanecerá en Santiago de Cuba hasta que se restablezca el servicio eléctrico en esa ciudad en el oriente del país, devastada por el huracán Sandy.

Castro, de 81 años de edad, realizó el miércoles un recorrido por varios municipios de las provincias orientales de Santiago de Cuba y Guantánamo, donde Sandy azotó el pasado jueves 25 de octubre.

Sandy ingresó por el sur de Santiago, a unos 900 kilómetros de La Habana y, tras cinco horas de arrasarlo todo lo que encontró a su paso durante 150 kilómetros salió la mañana del viernes por el norte de la provincia de Holguín.

El mandatario pidió a los pobladores mantener la confianza en la Revolución y prometió que se dará respuesta a las necesidades de esos territorios, donde el meteoro mató a 11 personas y causó millonarias pérdidas.

En el municipio de Songo-La Maya fue donde Castro, quien reemplazó a su hermano Fidel en 2008, anunció su permanencia hasta el sábado en que se prevé el retorno de la electricidad a la urbe con amplios sectores en ruinas.

"Yo me quedo aquí hasta cuando vuelva la electricidad a Santiago de Cuba", aseveró.

Castro fue informado por las autoridades locales de que los daños más graves en la región fueron en la vivienda, con mil 640 derrumbes totales, y a la agricultura, en especial la cosecha de café.

"Debemos aprender las lecciones de la naturaleza y la historia", dijo el gobernante y reiteró que se mantendrá "el principio de que nadie puede quedar desamparado".

LA HABANA, 1 NOV (EFE).- Pasada una semana del devastador impacto de "Sandy" en Cuba, las regiones del este de la isla se afanan en su recuperación sin que el Gobierno haya ofrecido todavía una estimación global de los daños económicos que ha causado el huracán.

"Ha sido un golpe realmente duro; fue un ciclón fuerte que se desarrolló rápidamente. La realidad supera todo lo que puedan mostrar las fotos de la prensa y la televisión: Santiago conmueve, parece una ciudad bombardeada": así ha descrito la situación el presidente Raúl Castro, que se encuentra desde el domingo recorriendo las zonas afectadas.

"Sandy" castigó con fuerza durante cinco horas de la madrugada del jueves 25 de octubre el oriente de la mayor de las Antillas, donde dejó once muertos y un paisaje de devastación, especialmente en Santiago de Cuba, a unos 950 kilómetros al sureste de La Habana.

Se desconoce aún la cifra global de las pérdidas que ha causado el huracán y su efecto en la de por sí maltrecha economía cubana, y hasta el momento el Gobierno y los medios oficiales solo han adelantado cifras puntuales relativas a localidades o sectores económicos concretos.

Uno de los datos preliminares es que las pérdidas superan los 88 millones de dólares en el caso de Santiago de Cuba, la segunda provincia más poblada de la isla, donde el ciclón ocasionó más de 46.000 derrumbes totales o parciales de viviendas.

En el sector de las telecomunicaciones quedaron interrumpidos 30.000 servicios básicos, así como ocho radiobases de la telefonía móvil y dos torres de la empresa Radiocuba.

Según representantes de la empresa ETECSA, unos 40.000 servicios telefónicos resultaron dañados, a partir de las dificultades en más de 2.400 postes.

En la zona se trabaja para restablecer el suministro eléctrico y el propio Raúl Castro ha asegurado que no se irá de Santiago de Cuba hasta que la ciudad tenga electricidad.

La virulencia del ciclón ocasionó además importantes pérdidas en cultivos y cosechas sensibles para el país como café, plátano, yuca, hortalizas y frutas.

En los últimos días, las autoridades cubanas han enviado al oriente del país más de 2.000 toneladas de alimentos para la población como carnes enlatadas, harina, maíz, galletas, compotas y leche en polvo.

También se anunció el envío de 36.000 tejas de fibrocemento, 2.110 toneladas de cemento, 750 postes eléctricos, 700 postes de comunicaciones y 1.440 toneladas de áridos para las labores de reconstrucción, entre otros materiales y equipamientos.

Uno de los principales problemas en este momento es la reparación de las viviendas destruidas por "Sandy" y, en este sentido, el general Castro ha indicado que quienes tengan ingresos suficientes deben adquirir los materiales y si no disponen de recursos el Gobierno otorgará un crédito o se aplicará la opción del subsidio.

El mandatario cubano ha insistido en que nadie quedará "desamparado" y ha instado a valorar cada caso concreto de los damnificados para reaccionar de inmediato.

Varios países aliados de Cuba han enviado apoyo a la isla, como Venezuela, que mandó esta semana un avión de su fuerza aérea con una carga de 14 toneladas de ayuda humanitaria que contiene alimentos como leche, azúcar, arroz, pastas, atún, sardinas, lentejas, aceite y frijoles.

También Rusia ha anunciado la llegada a la isla de tres aviones con especialistas en rescate y ayuda humanitaria, en tanto que Bolivia ha prometido 120 toneladas de agua y alimentos para los afectados.

Desde la disidencia interna se ha exhortado al Gobierno de Cuba a abrirse a la ayuda humanitaria del exterior y al apoyo de organismos internacionales como la Cruz Roja y la Organización Mundial de la Salud, para prevenir brotes epidémicos de cólera, dengue u otras enfermedades.

La opositora Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) pidió al Gobierno de la isla que facilite durante un año la entrada libre de impuestos de medicinas, alimentos y otros recursos enviados por particulares, Gobiernos y organizaciones no gubernamentales.

Además de Santiago, "Sandy" afectó a otras provincias orientales cubanas como Holguín, con unas 64.000 viviendas dañadas, Granma, Guantánamo, Las Tunas y Camagüey.

Este huracán ha provocado ya más de 100 muertos tanto en el Caribe -donde afectó a Jamaica, Cuba, Haití y Bahamas- como en Estados Unidos, donde golpeó su costa este convertido en una "súper-tormenta".

El Gobierno de Raúl Castro envió el miércoles mensajes de condolencias a las autoridades de estos países por las víctimas y daños ocasionados por "Sandy".

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- Numerosas brigadas de ingenieros, electricistas y constructores de todas las provincias de Cuba avanzan hoy en la reparación de los servicios de electricidad y comunicaciones en la región oriental, la más afectada por el huracán "Sandy".

Camiones cargados de cubiertas de casas, postes de electricidad, cemento, bloques y otros materiales de construcción se trasladan hacia las zonas afectadas, donde también se labora en la limpieza y recuperación de caminos y carreteras.

Los sectores más afectados por el paso del huracán "Sandy" el pasado 24 de octubre fueron la vivienda y los servicios eléctricos y de telecomunicaciones.

Este meteoro entró a la mayor de las Antillas por el sur de Santiago de Cuba y salió por el norte de Holguín, pero la fuerza de los vientos máximos sostenidos de 175 kilómetros por hora y las intensas lluvias afectaron a las cinco provincias orientales y la región central del país. Además de las obras viales y de los trabajos de electricidad y comunicaciones, en las provincias orientales las brigadas trabajan este jueves en la recuperación de viviendas y centros laborales afectados, y sobre todo, en el saneamiento ambiental, para evitar brotes epidémicos.

Tras los primeros impactos del fenómeno climatológico, dirigentes cubanos, encabezados por el presidente Raúl Castro, comenzaron a supervisar las labores de recuperación, incluso el mandatario recorrió la provincia santiaguera, donde conversó con la población acerca de las afectaciones sufridas.

LA HABANA, 30 OCT 2012 (AFP) - Un avión carguero enviado por Rusia llegó este jueves a Cuba con 30 toneladas de materiales de construcción para los damnificados por el huracán Sandy, que dejó 11 muertos y millonarios daños a su paso por la isla, informaron los medios cubanos.

El avión aterrizó en el aeropuerto internacional Antonio Maceo de Santiago de Cuba (sureste), la región más afectada por el huracán hace una semana, con un cargamento que incluye "cristalería para ventanas, madera, tableros de acero, clavos y otros renglones", dijo la Agencia de Información Nacional (AIN).

La aeronave fue recibida por diplomáticos rusos y por funcionarios cubanos, agregó AIN.

Venezuela también ha enviado alimentos para los cubanos damnificados por Sandy, mientras que Bolivia anunció que mandaría comida y agua. Entidades católicas internacionales también ofrecieron enviar ayuda a los obispos cubanos.

También es esperado un avión de República Dominicana con ayuda para la reconstrucción de las redes eléctricas, dijo la agencia Prensa Latina.

Sandy dejó 1,2 millones de damnificados en Cuba, el 10% de la población de la isla, según la ONU, que advirtió que también provocó grandes daños en la agricultura.

Moscú y La Habana, aliados durante la Guerra Fría, han estrechado sus vínculos en los últimos tiempos, luego de varios años de distanciamiento.

LA HABANA, 1 NOV 2012 (AFP) - Dos entidades católicas, Cáritas Internacional y el Catholic Relief Services de Estados Unidos, ofrecieron ayuda a Cuba para enfrentar los daños del huracán Sandy, que dejó cientos de miles de damnificados y 11 muertos en la isla, informó este jueves a la AFP la Conferencia de Obispos.

"Tenemos ya ofrecimientos de ayuda de Caritas Internacional y del Catholic Relief Services, así como de otros países y de algunos obispados" del exterior, dijo el secretario ejecutivo de la Conferencia, el sacerdote José Félix Pérez.

Cáritas Internacional es una organización humanitaria católica, con filiales en más de 160 países, entre ellas el Catholic Relief Services de Estados Unidos.

Indicó que los ofrecimientos de ayuda fueron aceptados por la Conferencia de Obispos cubanos, cuyo comité permanente sesionó el miércoles en La Habana y analizó la "catástrofe" causada por Sandy, con informes de los obispos de Santiago de Cuba y Holguín (este), las regiones más afectadas por el ciclón el jueves pasado.

"Estamos a la espera de ver cómo se va manifestando la disposición de ayuda y el deseo sería que llegara directamente a Santiago de Cuba y no a La Habana, como en casos anteriores", agregó Pérez, indicando que Cáritas Cuba canaliza ayuda en la isla.

"Sería de desear que se pueda disponer de un permiso de importación sobre todo para traer materiales de construcción, que ahora en Cuba estarán deficitarios, no sólo pensando en los templos, sino para ayudar a la gente", añadió.

El 85% de los templos de Santiago de Cuba fueron dañados por el huracán, según el Arzobispado.

De acuerdo a un informe de la ONU, "unas 200.000 viviendas han sido dañadas" por Sandy, lo que implicaría que 1,2 millones de cubanos, el 10% de la población de la isla, quedaron damnificados. Al menos 17.221 viviendas resultaron destruidas.

"Sandy tiene importantes consecuencias urbanas, al dejar en Santiago de Cuba a miles de personas sin hogar así como sin acceso a la electricidad y agua", según el informe de trabajo número 8 sobre Sandy, elaborado este jueves por el Equipo Técnico de la ONU en Cuba.

Además de alimentos y viviendas, se necesitan "artículos de higiene, artículos de cocina, camas y sábanas", dice el informe, que advierte que los daños en cultivos "tendrán severos impactos en la seguridad alimentaria en el país, debido a la importancia de las áreas afectadas".

"La evaluación de los daños en las plantaciones de caña de azúcar está todavía en curso, pero se estima que son vastos. El huracán pasó justo semanas antes del inicio del periodo de cosecha y la mayoría de la producción se perdió", agrega.

----- **POR FRANCISCO FORTEZA**

LA HABANA, 1 (ANSA) - El mar, fuente tradicional y creciente de ingresos para la economía de Cuba, revela con cada vez más frecuencia su "lado oscuro" a causa del cambio climático, según científicos reunidos en La Habana.

"Este es un problema de Dios. La naturaleza vuelve a tomar lo que es suyo y no hay nada que hacer", dijo a ANSA Juan, un jubilado de 76 años de edad que suele pescar muy temprano en la mañana en la orilla de una playa del este de La Habana. "Aquí antes me mojaba los pies y ahora el agua me llega a las rodillas", dijo.

Los estudios científicos hechos sobre el fenómeno indican que el anciano "exagera" y también están en desacuerdo sobre la afirmación de que las soluciones hay que dejarlas a la providencia. Pero reconocen que el problema empeora y puede ser más catastrófico en los próximos 40 a 90 años.

Un congreso sobre ciencias del mar que sesiona esta semana en La Habana analizó investigaciones incluidas en el macroproyecto "Peligros y Vulnerabilidades de la zona costera cubana para los años 2050 y 2100".

El estudio prevé una elevación del nivel del mar en torno al archipiélago que forma Cuba que será especialmente dañina en 38 años y que se tornaría apocalíptica en 88 años más.

Una especialista, Herminia Serrano, de la Agencia de Medio Ambiente, una entidad nacional fundada en 1995, dijo ante la conferencia que "los peligros de hoy se conocen mejor, los futuros no se conocen lo suficiente".

Los expertos tuvieron un ejemplo elocuente con el huracán Sandy, que antes de atacar con fuerza la costa este de Estados Unidos con inundaciones y penetraciones del mar nunca vistas antes matando a más de 60 personas y destruyendo todo a su paso, causó una gran catástrofe en el este de Cuba y el resto del Caribe con un saldo similar de víctimas.

Según Serrano, "la disminución de las vulnerabilidades actuales incrementa la capacidad de adaptación, y el cambio climático supone una doble amenaza para los desastres, por lo cual es necesario aplicar con urgencia medidas a corto, mediano y largo plazo".

El problema es ahora. Además de la terrible demostración "en tiempo real" de Sandy, en agosto último se informó en La Habana que 413 playas cubanas muestran "algún indicio de erosión, con un ritmo de retroceso de la línea de costa estimado en 1,2 metros por año".

Otros estudios pronostican una elevación de entre 27 y 85 centímetros del nivel del mar en torno a Cuba en el lapso 2050-2100, y el nivel medio del mar alrededor más de 80 centímetros.

Ello implicaría la desaparición de áreas costeras incluyendo comunidades cercanas al mar sumando al desastre ecológico el humano y económico. Cuba tiene unos 4.000 kilómetros de costas.

En cuanto a detalles, la mano del hombre también se contradice con la mano de Dios. Los análisis nacionales indican que la extracción excesiva de arena para fines diversos, la errónea ubicación de espigones de entrada de canales y dársenas, y las construcciones sobre las dunas naturales son factores muy negativos.

"Del mar hay que tomar lo que buenamente dé", explicó Juan reafirmando sus opiniones casi religiosas al respecto. Y quizá deba ser escuchado.

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- Más de 174.000 cubanos han recibido tierras ociosas en usufructo desde 2008 y las autoridades esperan que esa cifra aumente en diciembre próximo con la aplicación de un nuevo decreto-ley que fomenta la producción de alimentos.

Funcionarios del ministerio de la Agricultura (MINAG) informaron anoche en la televisión cubana que el gobierno cubano entregó hasta ahora más de 1.523.000 hectáreas a particulares para ponerlas en producción.

El director del Centro Nacional de Control de Tierras en ese organismo, Pedro Olivera, expresó que el proceso de entrega de tierras ociosas ha sido positivo y ya se evidencia un crecimiento en la producción de granos, carne de cerdo y leche.

Apuntó que 70 por ciento de las tierras que estaban infestadas de marabú (arbusto espinoso difícil de cortar) están en explotación para producir alimentos. La superficie agrícola de Cuba es de 6.600.000 hectáreas y el fondo ocioso se estimaba en más de 1.800.000 en julio de 2008, cuando el gobierno del presidente Raúl Castro decretó su entrega en usufructo a productores privados.

El régimen de usufructo es uno de los principales proyectos para reanimar la agricultura y aumentar la producción de alimentos en Cuba, un asunto que las autoridades de la isla consideran de "seguridad nacional". La mayor isla de las Antillas importa cerca de un 80 por ciento de los víveres que consumen sus habitantes.

Cuba planificó para el año en curso importaciones alimenticias por 1.200 millones de dólares, pero tras una revisión en abril, aumentaron a 1.500 millones debido al alza de los precios en el mercado internacional.

Para fomentar la producción nacional y disminuir los gastos por importaciones, el gobierno decidió entregar las tierras ociosas en usufructo a los campesinos, así como dar mayor autonomía a las Unidades Básicas de Producción Cooperativa, que poseen alrededor del 28 por ciento de la superficie agrícola de la isla.

Para fomentar aún más la producción agropecuaria, las autoridades aprobaron el Decreto-ley 300, que entrará en vigor el venidero 9 de diciembre, el cual deroga el 259 y se apoya en un grupo de normas jurídicas complementarias.

La nueva normativa es una combinación del reglamento dictado hace cuatro años, la aplicación de los Lineamientos aprobados en el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (2011) y las opiniones de los usufructuarios, explicó en el habitual programa televisivo Mesa Redonda el jefe del Grupo de Política Agroindustrial, Roberto Pérez.

El director jurídico del MINAG, Orlando Díaz, mencionó entre las novedades la extensión de la entrega de tierras hasta 67,10 hectáreas (cinco caballerías) y por un tiempo de hasta 10 años, con carácter prorrogable.

La derogada legislación solo concedía por ampliación hasta un máximo de 40,26 hectáreas. También se otorgarán terrenos para cultivos forestales, y los campesinos podrán contratar fuerza de trabajo mediante ayuda familiar, trabajadores agropecuarios eventuales o de manera permanente, además de vincularse con cualesquiera de las formas cooperativas de producción existentes.

Otro aspecto novedoso es la posibilidad de construir o remodelar las viviendas y otras instalaciones en el área adquirida en usufructo.

Esta concesión, amparada en el concepto de bienhechurías, permite erigir casas u otras obras que coadyuven a que el agricultor pueda atender mejor las cosechas, criar animales, mejorar los suelos y elevar la producción.

Las nuevas medidas se suman al programa lanzado por el gobierno del presidente Raúl Castro en febrero de 2008, tras la enfermedad grave que en 2006 llevó a su hermano Fidel a dejar todos sus cargos oficiales, en busca de hacer económicamente más atractiva la agricultura.

Para ello, además de distribuir tierras estatales ociosas en usufructo, comenzó por ofrecer mayores tarifas a campesinos privados y cooperativas para sus producciones, y facilitó las vías de los granjeros para vender sus productos en mercados de oferta y demanda en localidades y ciudades. También autorizó las ventas directas de campesinos a hoteles y alojamientos de la industria turística, que atiende cada año a más de 2,7 millones de huéspedes.

El Estado creó, además, tiendas de ventas de aperos de labranza y equipos agrícolas, así como de ropas de faena especiales para los campesinos, al tiempo que aplica un sistema de préstamos bancarios para estos.

Todo ello puede actuar como atractivo al campesinado para usar mejor la tierra, incrementar la producción de alimentos y reducir los gastos por importaciones, asunto de máxima prioridad para el gobierno.

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- El pueblo de Yaguajay, en la central provincia cubana de Sancti Spíritus, rindió hoy homenaje póstumo al diplomático cubano Crescencio Nicomedes Galañena Hernández, asesinado en Argentina en agosto de 1976.

El tributo se efectuó desde el amanecer, en la Casa Municipal de Cultura de Yaguajay, ciudad donde nació. Los restos del diplomático - quien fue víctima de la Operación Cóndor- reposarán desde este jueves en el Panteón a los Caídos en la Defensa, ubicado en esa urbe.

Galañena Hernández y Jesús Cejas Arias eran funcionarios de la embajada de Cuba en Argentina cuando fueron secuestrados al salir del trabajo -el 9 de agosto de 1976- y llevados a instalaciones de Automotores Orletti, donde fueron torturados y asesinados.

Luego de casi 36 años de intensa búsqueda, el 11 de junio pasado, de forma casual, un grupo de niños que cazaba cerca del aeródromo de San Fernando halló un oxidado barril repleto de mezcla de cemento, del cual salían huesos

Los menores dieron cuenta a la policía que descubrió otros dos toneles con osamentas. Al concluir una amplia investigación, los peritos argentinos determinaron que los restos del primer barril pertenecían a Galañena Hernández, y de inmediato se iniciaron los trámites para su traslado a Cuba.

Los restos del diplomático fueron llevados a su ciudad natal para recibir el tributo póstumo del pueblo y el Estado y ser depositados en el Panteón a los Caídos en la Defensa en Yaguajay.

WASHINGTON, 1 NOV (DPA) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, Mariela Castro, hija del presidente cubano, y el "Che" Guevara han irrumpido en las elecciones estadounidenses del próximo martes: el candidato presidencial republicano, Mitt Romney, afirma en un nuevo anuncio electoral en español que estos personajes votarían por su rival, Barack Obama.

"¿Quiénes apoyan a Barack Obama?", pregunta en español una voz femenina, mientras en apenas 30 segundos se suceden imágenes del mandatario venezolano y de la sexóloga cubana, sobrina de Fidel Castro, diciendo ambos que votarían por el mandatario demócrata.

"Y para colmo, la agencia de protección ambiental (EPA) de Obama envió correos electrónicos para el mes de la hispanidad con la foto del Che Guevara", agrega el comercial en referencia a un polémico e-mail distribuido entre personal de la EPA en septiembre. El organismo aseguró de inmediato que había sido mandado por un empleado sin el permiso oficial para ello.

Aunque según "The Miami Herald" el anuncio de Romney lleva siendo emitido en emisoras locales de Florida desde el martes, no fue hasta este jueves que la campaña republicana lo colgó en su página de anuncios de Youtube.

No es la primera vez que Romney usa los nombres Castro y Chávez en sus mensajes hacia el voto hispano. Ya a mediados de septiembre, en una entrevista con la cadena hispana Telemundo, afirmó que de llegar a la Casa Blanca se asegurará de que el "modelo Castro-Chávez" no se extienda por el resto de América Latina.

A menos ya de una semana de la cita en las urnas, el anuncio supone sin embargo un giro de tuerca más en la campaña republicana en Florida. Es uno de los principales estados bisagra que podría decidir los comicios, y ahí, el electorado hispano, en buena parte de origen cubano -y muy anticastrista- y antichavista-, podría resultar clave para inclinar la balanza electoral, ya que constituye el 16 por ciento de todos los floridanos con derecho al voto.

Por ello, no es de extrañar que en cuanto la prensa local empezó a dar cuenta hoy del nuevo anuncio, la campaña demócrata se apresuró a denunciar lo que calificó como un gesto de "desesperación" del candidato republicano.

"Mitt Romney sigue haciendo exactamente lo que Hugo Chávez quiere, dándole a Chávez una atención que no merece y que lo empodera", replicó hoy el portavoz de campaña hispano Dan Restrepo, quien hasta hace pocos meses era además el máximo asesor de Obama en temas latinoamericanos.

Restrepo acusó además a Romney de no ofrecer más que una "arrogancia peligrosa" frente al "liderazgo de Obama" que, afirmó, "ha restaurado la posición de Estados Unidos en las Américas".

El corto video se basa sobre todo en las declaraciones de Chávez, quien justo antes de las elecciones en Venezuela, el mes pasado, dijo en un programa de televisión que si fuera estadounidense votaría por la reelección del mandatario demócrata en Washington.

"Ojalá no le haga ningún daño diciendo esto: si yo fuera estadounidense votaría por Obama", declaró Chávez.

Los republicanos parecen esperar todo lo contrario.

WASHINGTON, 1 NOV (EFE).- La organización Amnistía Internacional publicó hoy un artículo, a pocos días de la elección presidencial estadounidense, en el que recuerda que EE.UU. tiene asuntos pendientes en materia de derechos humanos, como Guantánamo, donde todavía quedan 150 presos en espera de juicio tras más de una década.

Musa'ab Omar al Madhwani, de 32 años, ha pasado un tercio de su vida bajo custodia estadounidense, siendo "como mucho" una figura de bajo perfil de Al Qaeda que "nunca disparó un arma en combate", y continúa a la espera.

Su historia forma parte del artículo publicado hoy con el que la organización humanitaria quiere recordar que "las detenciones de Guantánamo y la responsabilidad por la violación de los derechos humanos en el contexto de la lucha antiterrorista son dos de esos asuntos pendientes", según dijo a EFE, Rob Freer, investigador de AI.

Al Madhwani fue detenido por las autoridades pakistaníes el 11 de septiembre de 2002 en su apartamento de Karachi. Le vendaron los ojos, fue atado, golpeado con un rifle y amenazado de muerte, según Freer.

Cinco días después fue entregado a miembros de las Fuerzas Armadas estadounidenses y trasladado a Afganistán, donde pasó cerca de un mes en unas instalaciones secretas regentadas por militares estadounidenses en Kabul o cerca de la capital afgana, de acuerdo con AI.

El tiempo que permaneció allí fue torturado y maltratado con otro tipo de técnicas, como no permitirle dormir, obligarle a estar de pie durante muchas horas o empaparle con agua fría.

En octubre de 2002, Al Madhwani fue enviado a Guantánamo, después de otros cinco días de "detención ilegal" en la base aérea de Bagram "donde fue sometido a más abusos".

EE.UU. acusa a Al Madhwani de haber viajado a Afganistán para recibir entrenamiento en un campamento militar de Al Qaeda pero "más de diez años después de ser arrestado no ha sido acusado de ningún delito por el Gobierno de EE.UU., que reivindica el derecho de retenerlo indefinidamente en nombre de la 'guerra' global contra Al Qaeda y sus grupos asociados", según denuncia AI.

En los 11 años desde que fue abierto el penal militar situado en la base naval de Guantánamo (Cuba) han pasado por él 779 detenidos, de los que al menos 12 eran menores de 18 años cuando fueron arrestados.

El activista de AI aseguró que su organización continuará mostrando casos como el de Al Madhwani porque se trata de individuos a los que "se les ha negado sus derechos fundamentales" y Estados Unidos "está fallando en el cumplimiento de sus obligaciones en materia de derechos humanos".

Al señala que la "crueldad" de la detención indefinida la encarnan los 9 detenidos que han muerto bajo custodia estadounidense en Guantánamo, seis se suicidaron y tres fallecieron por causas naturales.

Si bien Guantánamo estuvo muy presente en la campaña de 2008, con la promesa del entonces candidato Barack Obama de que cerraría el penal, en ésta apenas se ha pasado de puntillas, aunque, según Freer, "hablar no es suficiente".

En su segundo día en el Gobierno, Obama firmó en enero de 2009 una orden ejecutiva para cerrar en el plazo de un año Guantánamo, un periodo que "pasó hace tiempo", como recuerda Freer, lo que ha prolongado un "limbo legal" en el que los detenidos pueden permanecer indefinidamente sin cargos y "sin indicaciones de que vayan a ser sometidos a un juicio justo, o liberados".

Para el activista es una cuestión de "voluntad política", ya que ese mismo año Obama anunció que cinco detenidos por los ataques del 11 de septiembre de 2001 serían juzgados en un tribunal federal en EE.UU., y sin embargo ahora van a ser juzgados por una comisión militar.

"Esto no es por un requerimiento legal, sino por política interna de EE.UU.", dijo Freer, quien aseguró que podrían haber sido juzgados en una corte federal "y todavía pueden", ya que para AI las comisiones "no cumplen con las medidas internacionales de juicios justos".

En su opinión, "se necesita la acción de todas las ramas del Gobierno para resolver la situación, siguiendo los principios internacionales".

En cuanto a los intentos de jueces de otros países, como el español Baltasar Garzón, de juzgar los casos de tortura contra estos prisioneros, Freer señaló que EE.UU. "ha fallado en su obligación legal internacional de asegurar la plena rendición de cuentas por tortura, desaparición y violación de los derechos humanos".

En este sentido, señaló que su organización seguirá presionando para que EE.UU. "haga lo correcto", pero, mientras, "otros países pueden y deben llevar a cabo investigaciones".

LA HABANA, 1 NOV (EFE)- La aerolínea "Condor" inaugurará mañana sábado, una ruta que enlazará a Viena, la capital de Austria, con el balneario cubano de Varadero, el primer polo turístico de sol y playas de la isla, informó hoy el ministerio del Turismo (MINTUR).

La nueva conexión directa de los vuelos "Condor" (Viena-Varadero) operará los viernes, en aeronaves Boeing 767, con capacidad para 270 pasajeros, y se sumará a la ya existente de esa aerolínea, desde hace varios años, entre Alemania y Cuba.

La incorporación de este nuevo itinerario, contribuirá a cumplir los pronósticos que estiman para 2012 el arribo a Cuba de unos 13.000 turistas provenientes de Austria, lo que implica un crecimiento del 10 %, en relación a las cifras de 2011, según indica el comunicado divulgado en La Habana por el MINTUR.

Las autoridades turísticas cubanas también consideran que tendrá impacto en el movimiento de visitantes desde Europa del Este, uno de los mercados identificados con mayor potencial de desarrollo para la isla.

"Condor", fundada en 1955, tiene su sede en los aeropuertos de Frankfurt y Munich. Opera vuelos regulares y charter, transporta a unos 6 millones de pasajeros anualmente y cubre más de 70 destinos en Europa, Asia, África, América y el Caribe.

De acuerdo con información del MINTUR, en los últimos años Varadero ha recibido más de un millón de visitantes extranjeros, y en 2010 el crecimiento se estimó en más de un 4,3 por ciento respecto a 2009.

En 2012, la previsión para ese destino es atender a 1,3 millones de turistas en las 60 instalaciones con 18.700 habitaciones que tiene habilitadas.

En los primeros ocho meses de este año, el turismo canadiense encabezó la relación de visitantes al balneario, con el 45 por ciento del total, seguido de los vacacionistas cubanos.

El turismo generó a Cuba en 2011 ingresos por unos 2.500 millones de dólares, resultado de la visita de 2,7 millones de turistas de Canadá, Inglaterra, Argentina, Francia, Italia, Alemania, Rusia, España y México, según datos de la Oficina Nacional de estadísticas (ONE).

Para este año los planes oficiales prevén un crecimiento de hasta 2,9 millones de visitantes, a pesar de la crisis económica mundial.

LA HABANA, 1 NOV (PL) El bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba provocó a su aeronáutica civil pérdidas que rondan los 270 millones de dólares, según el más reciente reporte del sector.

De acuerdo con los datos aportados por el Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba -para el informe sobre la Resolución 66 6 de la Asamblea General de la ONU sobre la necesidad de poner fin al bloqueo-, las afectaciones denunciadas comprenden desde mayo de 2011 hasta abril de este año.

La imposibilidad de adquirir combustible, insumos y suministros en general en el mercado estadounidense son algunos de los efectos del cerco impuesto por Washington a la isla durante más de medio siglo.

Empresas cubanas deben recurrir a mercados a través de intermediarios, con el consabido incremento en los fletes, refleja el texto para el informe que la Asamblea General someterá a votación el 13 de noviembre, por vigésimoprimer ocasión desde 1992.

Se estima que las afectaciones provocadas en el caso específico del combustible ascienden en el período citado a cinco millones de dólares, al tener que comprarlo en la zona del Mediterráneo.

Al propio tiempo, a pesar de que La Habana brinda todas las facilidades a las líneas áreas de los Estados Unidos en sus operaciones a varios puntos del país, se mantiene la negativa de Washington de autorizar a las cubanas operar hacia su territorio.

Los obstáculos que enfrenta la aviación civil cubana repercuten en otros sectores clave para la economía de la isla, como el turismo.

En su presentación del informe de Cuba sobre la Resolución 66 6, el canciller Bruno Rodríguez denunció que el bloqueo constituye la principal barrera para el desarrollo nacional.

Desde el momento mismo del triunfo de la Revolución cubana, el 1 de enero de 1959, el cerco de Washington se ha venido institucionalizando y refinando cada vez más mediante la aprobación de proclamas presidenciales y medidas legislativas que lo han hecho progresivamente más férreo, advirtió.

El daño económico ocasionado al pueblo cubano por la aplicación del bloqueo, hasta diciembre de 2011- considerando la depreciación del dólar frente al valor del oro en el mercado internacional- asciende a un billón 66 mil millones, aseveró Rodríguez en esta capital a finales de septiembre.

MÉXICO, 1 NOV (PL) Empresarios mexicanos condenaron hoy el bloqueo del gobierno de Estados Unidos contra Cuba, en una declaración en la cual también expresan su solidaridad con el pueblo de la isla caribeña.

El Comité Bilateral México-Cuba afirma en una misiva dirigida al embajador aquí de la nación antillana, Dagoberto Rodríguez, que por 52 años los cubanos se ha enfrentado a esa injusta política, la cual ha sido el principal obstáculo para el desarrollo económico y social del país.

Esta agrupación de empresarios mexicanos agrega que fija su reclamo ante la próxima presentación en la Asamblea General de las Naciones Unidas del proyecto de resolución que expresa la necesidad de poner fin a ese bloqueo económico, comercial y financiero.

La nota, firmada por el presidente de este Comité, Jaime Torres, añade que la medida anticubana también afecta al pueblo de México por su marcado carácter extraterritorial y violatorio del derecho internacional y de las regulaciones internacionales de comercio.

Esa acción estadounidense, prosigue, lejos de disminuir, se ha reforzado, como lo demuestra el fortalecimiento de la persecución contra entidades de terceros países que establecen o se proponen establecer relaciones económicas, comerciales, financieras o científico-técnicas con la nación antillana.

El documento concluye: explícitos y sólidos son los ejemplos de las afectaciones que se exponen en el Proyecto de Resolución contra el bloqueo presentado al máximo órgano de la ONU, texto que como en las vigésimas ocasiones anteriores contará con el apoyo de la inmensa mayoría de los países.

Según autoridades cubanas, el daño económico ocasionado al pueblo de la isla por la aplicación del bloqueo hasta diciembre de 2011, considerando la depreciación del dólar frente al valor del oro en el mercado internacional, asciende a un billón 66 mil millones de dólares.

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- El Registro Civil de México entregará mañana viernes al Archivo Nacional de la República de Cuba (ARNAC) tres copias autenticadas de "gran valor histórico" para la isla, anunció hoy una especialista de la entidad cubana.

Sin precisar el contenido de esos documentos, la experta Maylín Agra apuntó que la donación se realizará en la sede de la ARNAC, durante la clausura del XVII Taller de Historia y Archivología.

En el evento, que comenzó sus sesiones el miércoles último, participan técnicos e investigadores de las ciencias sociales y los centros de información y documentación del país caribeño, quienes debaten sobre cooperación, conservación y restauración, entre otros temas.

Fundado el 28 de enero de 1840 con el nombre de Archivo General de la Real Hacienda, el ARNAC fue el quinto de su tipo creado en América Latina, luego de Argentina (1821), México (1823), Bolivia (1825) y Brasil (1838).

LA HABANA, 31 OCT (EFE).- La compañía estadounidense "Tom Gold Dance", integrada por bailarines estrellas del New York City Ballet, cautivó hoy en su primera presentación ante el público del 23 Festival Internacional de Ballet de La Habana.

La pieza "Tango Fantasie", una coreografía del director de la compañía, Tom Gold, con música del argentino Astor Piazzola, arrancó los más entusiastas aplausos de la función realizada en el teatro habanero "Mella", una de las cuatro sedes del Festival que concluirá el próximo 7 de noviembre.

Todo el elenco de "Tom Gold Dance" se involucró en esta obra que cerró su debut en la cita de la danza más importante que se celebra en Cuba cada dos años convocada por el Ballet Nacional de Cuba (BNC).

El programa abrió con "Apolo", una obra del repertorio clásico de la autoría coreográfica de George Balanchine, con Adrian Danchig Waring en el rol protagónico, secundado por las bailarinas Tiler Peck, Amanda Hankes y Abi Stafford.

Para completar subieron al escenario cubano los montajes de estreno en Cuba, "Gerswhin Preludes", también de Tom Gold, interpretada por Gretchen Smith y Stephen Hanna, y "Junk Duet", de Twyla Tharp, en la que brillaron Abi Stafford y Robert Fairchild.

La compañía de Tom Gold fue creada en 2008 y la integran bailarines que en su mayoría proceden del New York City Ballet, donde él tuvo una destacada carrera como solista.

Esta es la cuarta jornada del Festival en el que se ha anunciado la participación de artistas y grupos de danza de 21 países, entre los que destacan España, Francia, Gran Bretaña, México, Chile, Rusia y Argentina.

Entre otros invitados esperados están el bailarín cubano Carlos Acosta, primer bailarín del Royal Ballet de Londres, un grupo de artistas que acompañarán al exbailarín también cubano José Manuel Carreño, radicado en Estados Unidos, la compañía Jo Strongen de Noruega, las francesas Malandain Ballet Biarritz y Ballet Preljocaj, y el Taller Coreográfico de la UNAM, de México.

La lista de estrenos incluye las piezas "Solo para un ángel contemporáneo", de la mexicana Gloria Contreras y dedicada al Che Guevara, "Lúa", "Bolero 1830", de los españoles Mercedes Suárez y Mariemina, y obras firmadas por Alicia Alonso, como "Nosotros", "Acis y Galatea", y "La destrucción del danzante", inspirada en un poema del escritor cubano Virgilio Piñera (1912-1979).

QUITO, 1 NOV (EFE)- El cubano Pablo Milanés, los chilenos Inti-Illimani y Quilapayún, el argentino León Gieco, y los españoles Ana Belén, Víctor Manuel y Luis Eduardo Aute, entre otros, unirán sus voces en dos conciertos en Quito en homenaje al desaparecido pintor ecuatoriano Oswaldo Guayasamín, según se informó hoy.

Será la tercera edición del festival "Todas las voces todas", que ha reunido a cantantes comprometidos con los movimientos sociales en América Latina.

En esta ocasión conmemorarán los diez años de la inauguración de la Capilla del Hombre, un conjunto de edificaciones que pretende evocar la historia americana que fue uno de los proyectos más ambiciosos de Guayasamín (1919-1999), el pintor y escultor más célebre de Ecuador.

"Donde quiera que esté mi abuelo Oswaldo, debe estar sonriendo", dijo en una rueda de prensa su nieto Che Vera, quien calificó a los artistas participantes como algunos de los amigos "más importantes" del pintor.

El 27 de noviembre actuarán en el coliseo Rumiñahui de Quito Luis Eduardo Aute, Ana Belén, Víctor Manuel, Quilapayún, Víctor Heredia, Carlos Varela, Eva Ayllón y Quimera, mientras que el día siguiente lo harán Inti-Illimani, Pablo Milanés, Joan Baez, Pueblo Nuevo, León Gieco, Alberto Plaza y Cabas.

Los artistas no cobrarán honorarios por la actuación y la recaudación será destinada al proyecto Yasuní-ITT, que pretende dejar sin explotar una gran reserva de petróleo en la Amazonía ecuatoriana a cambio de una compensación económica internacional.

La ministra de Patrimonio de Ecuador, María Fernanda Espinosa, afirmó que la tercera edición de "Todas las voces todas" es "una metáfora del abrazo y del pensamiento latinoamericano". Las dos anteriores se celebraron en 1996 y 2003.

Entre el 26 y el 28 de noviembre también habrá un ciclo de conferencias sobre gobernabilidad mundial, en los que participará el filósofo francés Edgar Morin.

Algunos de los cantantes, junto con otros como los chilenos Los Bunkers, participarán también en otro homenaje a Guayasamín el 29 de noviembre con motivo de la apertura de su casa como museo, según Vera.

Con esa inauguración se cumplirá "un sueño y un mandato" del pintor y escultor, que construyó su vivienda con la perspectiva de que algún día fuera un museo, explicó el director de asuntos internacionales de la Fundación Guayasamín, Alfredo Vera.

Su apertura es posible gracias al fin de los litigios legales en torno a la herencia del artista ecuatoriano, quien fue designado en 1999 Pintor de Iberoamérica en la Cumbre Iberoamericana de La Habana.

Algunas de sus obras se exhiben actualmente en Cádiz con motivo de la edición de este año de la Cumbre Iberoamericana, que tendrá lugar el 16 y 17 de este mes en esa ciudad española.

La residencia de Guayasamín, de una sola habitación y situada a pocos metros de la Capilla del Hombre, cuenta con más de 3.000 metros cuadrados de construcción, e incluye también sus talleres de pintura y escultura.

A la sombra de uno de los árboles del jardín están sus cenizas.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

PUERTO PRÍNCIPE, 1 NOV (DPA) - El primer ministro de Haití, Laurent Lamothe, hizo un llamado a la solidaridad internacional tras los estragos causados por el huracán "Sandy" en la isla, informaron hoy medios locales.

Pese a que no tocó tierra haitiana, los efectos colaterales de "Sandy" asolaron la empobrecida isla antillana a mediados de la semana pasada. Al menos 54 personas murieron en Haití, según las últimas cifras oficiales.

Sobre todo coles en Puerto Príncipe, Lamothe y sus ministros hicieron un balance provisional de los daños económicos causados por "Sandy", informó la agencia Haiti Press Network. Las pérdidas en la agricultura se calculan en unos 104 millones de dólares.

Venezuela ha enviado en tanto ayuda humanitaria a Haití. El gobierno de Hugo Chávez anunció el miércoles la creación de un "puente aéreo" durante siete días para llevar ayuda a Haití y Cuba, los países más golpeados por "Sandy" en el Caribe.

El ciclón, uno de los más destructivos de los últimos años, dejó también más de 50 muertos en la costa este de Estados Unidos, donde se cebó especialmente con Nueva York y Nueva Jersey.

En todo el Caribe se han registrado hasta ahora al menos 67 víctimas mortales. En la región oriental de Cuba hubo 11 muertos y daños en más de 130.000 casas tras el paso de "Sandy" el pasado jueves.

WASHINGTON, 31 OCT (DPA) - El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, lamentó hoy la "significativa" cifra de muertos causados por el huracán "Sandy" en el Caribe y en la costa este de Estados Unidos.

"La significativa cifra de muertos reportados en Haití, Cuba y en la costa este de Estados Unidos es algo muy preocupante", dijo el jefe de la OEA en un comunicado, en el que anunció que convocará al comité interamericano de Reducción de Desastres Naturales para discutir la ayuda que se pueda enviar a los países más afectados, especialmente el empobrecido Haití.

"En estos tiempos posteriores al desastre que Haití ha conocido demasiado a menudo en los últimos años, el presidente (Michel) Martelly y el pueblo haitiano pueden contar con la total solidaridad de los países de las Américas", aseveró.

Asimismo, Insulza dijo que los "pensamientos y oraciones" de los miembros de la OEA están con los más afectados en la costa este estadounidense por "una de las tormentas más destructivas" que jamás han afectado esta región.

"Sandy" llegó la noche del lunes a la costa este de Estados Unidos en forma de ciclón post tropical que dejó al menos 50 muertos en el país norteamericano, después de haber arrasado como huracán buena parte del Caribe, donde el saldo de víctimas mortales se eleva a 67.

WASHINGTON (AP)- El presidente Barack Obama regresó el jueves de lleno a sus actividades de campaña después de una pausa de tres días para hacerse cargo de la atención a la histórica tormenta que apaleó la costa este del país.

El mandatario tiene una ligera ventaja en muchos estados clave a cinco días de las elecciones del 6 de noviembre.

Sin embargo, los sondeos también muestran a Obama empatado a nivel nacional con su rival republicano Mitt Romney, quien atenuó esta semana las críticas al presidente para no parecer que buscaba sacar ventaja política en medio de un desastre natural.

Ambos candidatos enfrentan un día en que intentarán dar el tono correcto en una contienda intensamente estresante.

La ventaja de Obama en la mayoría de los nueve estados más reñidos podría determinar el resultado. Esos estados no son completamente republicanos o demócratas, lo que les da enorme importancia en el sistema estadounidense para elegir presidente. El ganador no es el candidato con más votos populares a nivel nacional, sino aquel que logra juntar al menos 270 votos de un colegio electoral que se decide por contiendas estado por estado. El número de votos por estado se determina por una combinación de población estatal y representación en el Congreso.

A pesar de una mejora de Romney a nivel nacional después de los tres debates presidenciales, los sondeos muestran que Obama mantiene una ventaja en todos los estados péndulos importantes más notablemente Ohio para ganar al menos los 270 votos electorales necesarios. Ningún candidato republicano a la Casa Blanca ha ganado la presidencia sin llevarse Ohio.

Ambos candidatos pelean por ganarse a la delgada porción de electores indecisos mientras aseguran que sus partidarios acuden a votar. El huracán Sandy seguramente afectará la participación en Nueva Jersey y Nueva York, ambos severamente golpeados por la megatormenta, pero los dos tienen tendencia fuertemente demócrata y es improbable que tenga un efecto de importancia en los resultados. Las autoridades electorales prometieron hacer cualquier esfuerzo para mantener los centros de votación abiertos o dirigir a los electores a ubicaciones alternativas donde sea necesario.

Al reanudar su campaña el jueves, Obama buscará recuperar el tiempo perdido con un itinerario pesado en los próximos días que incluyen actos en Wisconsin, Nevada y Colorado.

Por su parte, Romney estará en Virginia mientras su compañero de fórmula Paul Ryan estará en Nevada y Colorado.

El vicepresidente Joe Biden tiene programados dos actos en Iowa.

WASHINGTON, 1 NOV (REUTERS) - Luego de tres días de atención en la tormenta Sandy, el presidente estadounidense Barack Obama retomará la campaña con un mensaje enfocado en la esperanza y el cambio, tópicos decisivos en la elección del 2008, para conquistar a los votantes indecisos en el final de la carrera por la Casa Blanca.

Con los sondeos mostrando una lucha muy pareja entre Obama y el candidato republicano, Mitt Romney, de cara a la elección del martes, el actual presidente acudirá a los viajes a los estados que podrían definir la batalla para apelar a un segundo mandato.

Sus argumentos girarán en torno la opción entre las visiones opuestas de los demócratas y los republicanos, dijeron asesores de Obama, aunque pondrá más ahínco en sus ideas a futuro y podría resucitar algunos de los esperanzadores temas que lo ayudaron a ganar los comicios en el 2008.

"Lo verán erquir (...) la visión de aquello por lo que estamos luchando", dijo el estratega de campaña David Axelrod en una entrevista la semana pasada, antes de la tormenta.

Axelrod agregó que la construcción del discurso de campaña de Obama se vería levemente alterada en los días finales.

"Aún señalaremos cuál es la opción (...) Pero creo que se focalizará en el futuro", agregó.

Obama iba a comenzar su cierre de campaña el lunes, durante una recorrida en Florida, pero no acudió al evento para volver a Washington a coordinar la asistencia por Sandy. La gigantesca tormenta impactó en Nueva York y otras partes del noreste de Estados Unidos.

El presidente no ha brindado un discurso tradicional de campaña desde el sábado, un período inusualmente largo ante la cercanía de las elecciones, pero se ha mantenido en el centro de atención con declaraciones diarias desde Washington y un viaje a Nueva Jersey para evaluar los daños causados por la tormenta.

Romney, quien también canceló algunos actos políticos debido al paso de Sandy, limitó sus ataques al presidente en una presentación de campaña en Florida el miércoles.

Obama ganó los comicios del 2008 apelando a temas como la "esperanza" y el "cambio", que resonaron entre los votantes decepcionados con las políticas del entonces presidente republicano George W. Bush.

Este año, Obama usó "Adelante" como su eslogan, pero su mensaje -al igual que el de sus partidarios- ha incluido incisivos ataques a Romney, un ex empresario ejecutivo privado y antiguo gobernador de Massachusetts.

Los republicanos acusan que el mensaje de Obama ha sido negativo porque sus logros económicos son escasos. Los demócratas señalan que Romney, quien ha equilibrado su proporción de ataques negativos contra Obama, ha tergiversado la verdad sobre los logros del presidente.

Mientras que Obama comienza una recorrida por estados cambiantes como Nevada, Colorado y Ohio, su campaña se focaliza intensamente en llevar a los votantes a las urnas, algo que los demócratas creen que les dará una ventaja el día de la elección.

El director de la campaña demócrata, Jim Messina, dijo que las donaciones online que están llegando actualmente estaban yendo directamente a esa operación, en lugar de la publicidad televisiva.

Messina dijo que la televisión era menos importante en la recta final que contar con voluntarios para llevar a los votantes a las urnas.

WASHINGTON, 1 NOV 2012 (AFP) - El presidente Barack Obama llegó al poder con el lema de la esperanza, pero ahora, al buscar un nuevo mandato de cuatro años el 6 de noviembre, debe equilibrar el desencanto de un número de votantes que le dieron su confianza en 2008 y su deseo de seguir encarnando el cambio.

"El progreso es difícil. El cambio puede ser lento", repite Obama en sus discursos, mientras resiste los feroces ataques de su rival republicano, Mitt Romney, quien lo acusa de haber incumplido su promesa de poner en orden a Estados Unidos y su economía.

Pero "si ustedes siguen anhelando esta visión de Estados Unidos que tenemos en el corazón, el cambio vendrá", apunta Obama, en medio de una carrera muy cerrada hacia la Casa Blanca, testimonio de un electorado decepcionado tras sufrir la peor crisis económica desde la década de 1930.

Barack Hussein Obama, hijo de un keniano y una estadounidense, se catapultó a la escena política en la convención demócrata de 2004 en Boston, con un vibrante y apasionado discurso en el que expuso su visión de una política de consensos que sedujo al país.

Nacido en Hawái en 1961 y criado por unos años en Indonesia, fue por siete años representante del empobrecido sur de Chicago en el Senado de Illinois (norte). En 2005 fue elegido para el Senado estadounidense, y gracias a su carisma y su elocuencia, se volvió un contenido de los medios de comunicación.

Cuatro años más tarde, coronó su ascenso meteórico al instalarse a los 47 años en la Casa Blanca con su esposa Michelle y sus dos hijas, luego de haber derrotado en las primarias demócratas a la favorita Hillary Clinton y en las presidenciales al veterano republicano John McCain.

Estados Unidos eligió "la esperanza sobre el miedo", dijo Obama tras prestar juramento el 20 de enero de 2009 frente a unos dos millones de personas congregadas en el centro de Washington.

Ese mismo año, y tal vez por las expectativas generadas en todo el mundo, Obama fue galardonado con el premio Nobel de la Paz.

Pero el ejercicio del poder ha resultado a veces frustrante para este abogado y profesor de Derecho Constitucional graduado en Harvard, sobre todo desde que la Cámara de Representantes fue conquistada a fines de 2010 por los republicanos, defensores de recortar el gasto sin aumentar impuestos.

El pulso con los republicanos ha provocado incesantes batallas que inclusive llegaron a poner a Estados Unidos al borde de una cesación de pagos en 2011, lo que le costó al país una inédita degradación de la nota de su deuda soberana.

Unas credenciales respetables

Al pedir de nuevo los votos de sus compatriotas, Obama puede mostrar un balance respetable, que incluye una reforma del sistema sanitario que brindará protección a 30 millones de estadounidenses adicionales, promulgada en 2010 y validada dos años más tarde por la Corte Suprema.

Tras su llegada al poder, Obama lanzó un plan masivo para revivir la economía, pero los republicanos afirman que el desempleo, pese a mostrar un descenso en los últimos meses, sigue estando más alto que al inicio de la crisis, mientras la deuda federal sigue escalando.

Asimismo, Obama obligó al sector automotor a una dolorosa reestructuración e impulsó una reforma para controlar las actividades de Wall Street.

Si bien se convirtió en el primer presidente estadounidense en apoyar el matrimonio entre personas del mismo sexo y puso fin al "tabú homosexual en el ejército, no logró una reforma migratoria en este país donde viven más de 11 millones de indocumentados, ni una transición hacia las energías "verdes".

En política exterior, Obama, quien en 2002 cobró notoriedad con un discurso contra la guerra en Irak, cumplió en 2011 su promesa de retirar a los soldados estadounidenses de ese país.

En cambio, en Afganistán, triplicó en menos de un año el contingente militar, en un intento por relanzar la lucha contra Al Qaeda, un esfuerzo que también persiguió en Pakistán, donde obtuvo su triunfo más importante: la eliminación de Osama Bin Laden en mayo de 2011.

Pero no pudo avanzar en el conflicto entre israelíes y palestinos en el contexto de una "primavera árabe" que buscó encarar a distancia y un aumento de las tensiones con Irán por su programa nuclear.

Si la llegada de un negro al más alto cargo de la primera potencia mundial, a 150 años del fin de la esclavitud y a cinco décadas de las luchas por los derechos civiles, ha sido calificada como un hecho histórico, Obama se las ingenia para parecer un tipo común.

Al presidente se le puede ver frecuentemente jugando al golf, bebiendo una cerveza o paseando a su perro, y tiene como punto de honor el interrumpir su jornada de trabajo para cenar junto a su esposa Michelle y sus hijas Malia, de 14 años, y Sasha, de 11.

RIO DE JANEIRO, 1 NOV 2012 (AFP) - América Latina, considerada durante años por Estados Unidos como su patio trasero y hoy en segundo plano, no aguarda grandes cambios con la elección presidencial estadounidense, aunque Brasil espera aprovechar el desinterés para seguir ampliando su influencia en la región.

Mientras Washington ha centrado su atención en Medio Oriente, China, Afganistán e Irán, América Latina, gobernada en gran parte por la izquierda, ha ganado autonomía y creado organismos como la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) o la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), que dejan fuera a Estados Unidos.

Este olvido ha dado a "Brasil espacio para crecer, para articular políticas regionales, para hacer una integración de la infraestructura" latinoamericana, estimó Bruno Borges, experto en Relaciones Internacionales de la Universidad PUC-Río.

Brasil se ha convertido así en "la potencia regional moderada, que conversa con todo el mundo" y que, como principal interlocutor de Washington en la región, le muestra que "no hay nada que temer", añadió.

China también ha ido ganando terreno en Latinoamérica, con grandes inversiones en materias primas y obras de interconexión regional, y en 2009 superó a Estados Unidos como principal socio comercial de Brasil.

Las relaciones de Estados Unidos con Latinoamérica son básicamente económicas, y la región "continuará en segundo plano gane el presidente Barack Obama o su rival republicano Mitt Romney" las presidenciales del 6 de noviembre, estimó Rubens Barbosa, exembajador brasileño en Washington.

La región "no se ha beneficiado tanto de la política exterior estadounidense en los últimos cuatro años como para tener una preferencia clara" por ninguno de ambos, sostuvo Oliver Stuenkel, experto en relaciones internacionales de la Fundación Getulio Vargas.

En su último debate, Obama no mencionó a Latinoamérica ni una sola vez. Romney propuso en cambio aumentar el comercio con la región.

Pero expertos señalan que la propuesta de Romney no es realista.

Debido a la crisis "ni siquiera los republicanos, que tradicionalmente defienden el libre comercio, están en condiciones de aumentar el intercambio con la región", dijo Borges.

Washington ya posee tratados de libre comercio con México, Centroamérica, Panamá, Colombia, Perú y Chile. "Los demás países, como Venezuela y otros 'bolivarianos', no quieren un TLC con Estados Unidos. Y Brasil y el MERCOSUR tampoco, porque Estados Unidos no va a abrir el sector agrícola que nos interesa", apuntó Barbosa.

-- "Chávez no es una amenaza" --

No obstante, un triunfo demócrata puede impulsar ciertos cambios en Cuba, mientras una victoria republicana arriesga endurecer el discurso con los países "bolivarianos", estiman expertos.

Latinoamérica dejó de ser una prioridad para Washington "porque se acabaron los conflictos. Chávez no es una amenaza. Cuba dejó de ser una amenaza" y la guerrilla de las FARC negocia la paz con el gobierno de Colombia, dijo Barbosa.

Aunque Venezuela y Estados Unidos carecen de lazos diplomáticos, Chávez vende a Washington -su principal socio comercial- casi un millón de barriles de petróleo por día.

El presidente venezolano llegó a tildar a su predecesor republicano George W. Bush de "burro" y "borracho", pero con Obama moderó el tono. Días antes de ser reelegido hasta 2019, declaró incluso que "si fuera estadounidense, votaría por Obama".

El aumento de la violencia ligada al narcotráfico en Centroamérica y en México es un tema que Washington mira con inquietud. Sólo en México, que comparte 3.200 Km. de frontera con Estados Unidos, murieron 60.000 personas a raíz del narcotráfico en los últimos seis años.

Si Obama es reelegido, suben las apuestas por una apertura hacia Cuba. El mandatario ya eliminó restricciones al envío de remesas y amplió los permisos para viajar a la isla.

"Si Obama gana es capaz de hacer una apertura mayor, de terminar con el embargo o algo bien dramático", sostuvo Barbosa.

En cambio, un triunfo de Romney puede acarrear un "discurso más belicoso" hacia Cuba, Venezuela, Ecuador, Bolivia o Nicaragua, advirtió Borges.

Bolivia también carece de lazos diplomáticos con Estados Unidos desde 2008, y hace unas semanas el presidente Evo Morales dijo que tener buenas relaciones con Washington era "una caca".

CIUDAD DE MÉXICO, 1 NOV (DPA) - Latinoamérica sólo ha figurado de refilón en la campaña electoral de Estados Unidos, con alguna referencia al comercio y casi nada sobre la violencia del narcotráfico, la gran preocupación de México, su vecino del sur.

¿No news, good news? Algunos piensan que sí, y que la falta de interés en la región que muestran los candidatos Barack Obama y Mitt Romney podría ser una buena noticia. América Latina no es motivo de preocupación para Washington, aunque tampoco una prioridad.

Irán, Libia o Siria aparecieron más que México, Argentina o Cuba en los discursos del presidente demócrata y de su contrincante republicano rumbo a las elecciones del 6 de noviembre.

El ex presidente demócrata Jimmy Carter, que tuvo una activa política exterior y puso atención en la región durante su gobierno de 1977 a 1981, lamentó que ahora no existiera ese mismo interés.

"Desafortunadamente, mi predicción: no van a elevar a América Latina a la máxima prioridad en los próximos cuatro años a menos que aparezca alguna crisis", declaró.

Desde ese punto de vista, quizás sea entonces mejor que no miren hacia el sur. Al menos así lo dijo el ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Antonio Patriota, después del tercer debate entre los candidatos estadounidenses, dedicado a la política exterior, en el que Romney se refirió brevemente a Latinoamérica como alternativa comercial a China.

"Es cierto que, hasta donde sé, América Latina no estuvo presente en el debate y que Brasil no fue mencionado", afirmó Patriota, "pero creo que el debate realmente lo que hizo fue concentrarse en cuestiones problemáticas que causan preocupación".

"Y hoy en día Brasil, Sudamérica en particular, es una región del mundo que ofrece más soluciones que problemas, así que interpretamos eso de forma positiva", señaló.

La relación de Estados Unidos y América Latina históricamente ha sido complicada. Temas como el intervencionismo en Centroamérica, la relación de Washington con las dictaduras, el embargo económico a la Cuba de Fidel Castro y el plan de crear un Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) han causado rispideces.

Los gobiernos más inclinados hacia la izquierda miran a Obama con menor recelo que a Romney, aunque nadie lo ha dicho tan claramente como el presidente de Venezuela, Hugo Chávez.

"Ojalá no le haga ningún daño diciendo esto: si yo fuera estadounidense votaría por Obama", dijo Chávez. Y aventuró: "Si Obama fuera habitante de un barrio de Caracas, votaría por Chávez".

Para el especialista Rafael Fernández de Castro, jefe del departamento de estudios internacionales del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), "lo que se ha notado en los últimos años es una especie de desaparición de Estados Unidos de América Latina".

"América Latina no ha sido tema de la elección porque hay un tema realmente importante que es la economía y son los empleos, entonces América Latina no juega", dijo a la agencia DPA. "No aparece en las elecciones presidenciales y yo diría que afortunadamente. Apareceríamos si hubiera crisis como hay crisis en Medio Oriente o en Siria".

"Y América Latina, al contrario, ha tenido años muy buenos de crecimiento económico, incluso ha habido reducción de la pobreza. Lo que sí está complicado en la región, la inseguridad pública, no se trató en la elección porque no está en el radar de Washington más que el tema de México y de Colombia", agregó.

Andrew Selee del Wilson Center de Washington no cree que los candidatos hayan ignorado a América Latina.

"Romney ha tocado el tema de Latinoamérica repetidamente en los tres debates, incluso de motu propio, y Obama tiene un historial de compromiso en los pasados cuatro años", dijo a DPA.

"Sin embargo, el hecho de que el moderador del último debate no mencionara para nada la región sugiere que muchos estadounidenses no entienden lo importante que es para su propio bienestar económico".

En la plataforma de Romney hay un apartado amplio para América Latina, mientras que en la de Obama casi no aparece.

Romney dice que Cuba, Venezuela y sus socios bolivarianos son una "amenaza" para la seguridad, la democracia y la economía, plantea tener un "papel activo" para promover la democracia y el libre comercio, sellar la frontera con México e impulsar una mayor cooperación militar con su vecino en la lucha antidrogas.

Para Fernández de Castro, "en ciertos temas los latinoamericanos prefieren a los demócratas, como es el tema de intervención. Son un poquito menos proclives a intervenir que los republicanos, son menos halcones en política exterior. En comercio, a los republicanos".

"Pero digamos que Barack Obama es finalmente un moderado en el tema de política exterior, un presidente que entiende que en el siglo XXI Estados Unidos no puede hacer las cosas y necesita buscar coaliciones, necesita buscar equilibrios".

"Y claramente Mitt Romney, por moderado que se quiso ver, es mucho más ideológico y menos moderado, y la idea que tiene de darle más recursos al Pentágono en los presupuestos es para que Estados Unidos tenga tanta fuerza que no necesite justamente de aliados".

SAN JUAN, 1 NOV 2012 (AFP) - Más de dos millones de puertorriqueños están convocados a votar el próximo 6 de noviembre sobre el futuro de su relación con Estados Unidos, en un plebiscito de estatus no vinculante que busca definir la situación de colonia que vive desde hace más de un siglo esta isla caribeña.

La consulta coincidirá el martes con la elección presidencial en Estados Unidos que enfrenta al presidente demócrata Barack Obama y su rival republicano Mitt Romney, aliado del gobernador puertorriqueño Luis Fortuño, quien se juega ese día la reelección en el cargo por el anexionista Partido Nuevo Progresista (PNP), impulsor del plebiscito.

La Comisión Estatal de Elecciones puertorriqueña prevé la participación de 2,4 millones de electores de los 3,7 millones de habitantes en la isla, y será la cuarta vez que se plebiscite el estatuto de Puerto Rico después de consultas realizadas en 1967, 1993 y 1998, triunfando siempre la opción de Estado Libre Asociado (ELA) de Estados Unidos.

La consulta consiste en dos preguntas: "¿Está usted de acuerdo con mantener la condición política territorial actual?", Si o No.

Luego, independiente de su primera respuesta, "conteste cuál de las siguientes opciones no territoriales usted prefiere": Estadidad, Independencia o Estado Libre Asociado Soberano, cada uno con su respectiva definición.

"Votar 'No' en la primera pregunta es un voto en contra de continuar con la condición territorial actual que permite que se nos discrimine en cuanto a nuestros derechos como ciudadanos americanos", dijo Fortuño en un mensaje a la prensa de su país el pasado 13 de octubre.

Fortuño se refiere a que, pese a ser ciudadanos estadounidenses desde 1917, bajo el actual estatus de Estado Libre Asociado, los puertorriqueños no tienen derecho a votar en las elecciones presidenciales de Estados Unidos mientras residen en su isla, ni tienen derecho a representación en el Congreso que aprueba leyes que los afectan.

El gobernador se juega esta consulta en momentos en que enfrenta bajos niveles de popularidad con un desempleo de 13%, según cifras oficiales -y hasta 20% según firmas independientes-, pero su continuidad por cuatro años parece garantizada.

Según Fortuño el anexionismo de la isla dará a los boricuas derecho "a votar por el presidente, tener plena representación en el Senado y la Cámara de Representantes federal y la asignación de fondos federales en igualdad con el resto de los ciudadanos americanos, incluyendo los boricuas que viven en los 50 estados". Fortuño está convencido de que la población votará "No" en la primera pregunta y ganará la "Estadidad" en la segunda.

Aunque el resultado no es vinculante en Estados Unidos, Romney prometió en actos de campaña en Florida ante la comunidad boricua, que de ganar el anexionismo él lucharía por hacerla valer, una promesa que según analistas sólo buscaba votos entre la comunidad hispana que apoya abrumadoramente a Obama.

En Estados Unidos hay 4 millones de boricuas, siendo un grupo clave entre el electorado hispano en Nueva York y en Florida.

Ser o no ser de EE.UU.

Puerto Rico pasó de ser un territorio español a una posesión estadounidense con la Guerra Hispanoamericana de 1898, cuando España también perdió a Cuba y a las Filipinas.

En las tres consultas anteriores sobre su estatus los puertorriqueños han rechazado incorporarse como estado número 51 de Estados Unidos, opción conocida como el anexionismo, o la estadidad. Han preferido mantener el Estado Libre Asociado, creado en 1952.

Esta vez las encuestas dan señales ambigüas, pero por primera vez hay una ligera tendencia en la intención de voto a que triunfe la opción de la "Estadidad" (anexión).

Según la última encuesta del diario El Nuevo Día, 51% de los puertorriqueños votaría en la primera pregunta por el "Sí" a mantener la condición actual de Estado Libre Asociado, frente a un 39% en contra.

Pero en la segunda pregunta, 44% de los puertorriqueños se muestra a favor de la anexión, un 42 % quiere el Estado Libre Asociado Soberano y un 4% por la independencia.

Hasta el pasado mes de agosto las encuestas daban como ganadora la opción de mantener el ELA.

La principal bancada de oposición, el Partido Popular Democrático (PPD), rechazó participar en la consulta por considerar que no responde al sentir general, pero su presidente y candidato a la gobernación, Alejandro García Padilla, llamó a votar "Sí" en la primera pregunta y abstenerse en la segunda.

Tanto el partido oficialista PNP, como el Partido Independentista Puertorriqueño (PIP) y la Alianza pro Libre Asociación Soberana (ALAS) llaman a votar por el "No", pero en la segunda pregunta piden a sus seguidores a optar por ser un estado más de Estados, independizarse o seguir igual, respectivamente.

El presidente de ALAS, Luis Delgado Rodríguez, dijo a la AFP que "el que piense que los norteamericanos son tontos, no conocen la historia de ese país. Ellos nunca han anexado a una nación. Han incorporado territorios con ciudadanos estadounidenses, como fueron los casos de Hawai y Alaska, pero nunca una nación como Puerto Rico", afirmó el presidente de ALAS.

Según Delgado Rodríguez, el anexionismo fracasará una vez más y se impondrá un movimiento soberanistas que lo considera "sólido como nunca habíamos tenido".

El gobernador Fortuño apuesta a que el Congreso de Estados Unidos acate el resultado del anexionismo si así lo deciden los boricuas, a pesar de que ni el presidente Barack Obama ni Mitt Romney hayan prometido algo más que "respetar la voluntad del pueblo" puertorriqueño.

WASHINGTON, 1 NOV 2012 (AFP) - El nombre del futuro presidente de Estados Unidos depende de una decena de estados clave, repartidos por todo el país, que han votado alternativamente republicano o demócrata en varios comicios previos, y que por lo tanto son considerados indecisos y decisivos.

En 2008, esa decena de estados votó por Barack Obama.

El presidente tiene ventaja en otros estados que colectivamente representan 217 grandes electores, de los 270 que le dan la mayoría en el colegio electoral para acceder a la Casa Blanca. Le quedan por lo tanto 53 votos suplementarios repartidos entre esa decena de estados.

Esta es la lista, del mayor al más pequeño:

FLORIDA (29 grandes electores)

El mayor de los estados clave, donde hacer campaña resulta caro. En 2000, Florida decidió la elección presidencial tras un empate entre George W. Bush y Al Gore, que se resolvió con un largo recuento y una diferencia final de 537 votos en favor del republicano.

El voto anticipado se abrió el 27 de octubre. La población es heterogénea, con numerosos jubilados, hispanos de origen puertorriqueño (tendencia demócrata) y cubanos (tendencia republicana).

Resultado en 2008: Barack Obama 51% - John McCain 48%

PENSILVANIA (20 grandes electores)

Situada en la costa este, Pensilvania aparece claramente dividida entre su corazón rural, sólidamente republicano, y sus grandes ciudades como Filadelfia y Pittsburgh, donde negros y obreros le dieron el triunfo a Obama en 2008.

Resultado en 2008: Obama 55% - McCain 44%

OHIO (18 grandes electores)

En 2008 votó por Obama, en 2004 y 2000 por George W. Bush. Ohio es presentado a menudo como un microcosmos de Estados Unidos, con sus grandes ciudades, sus zonas industriales y obreros, sus zonas rurales ahora volcadas a la explotación del gas natural.

Mitt Romney y Paul Ryan, su candidato a la vicepresidencia, han realizado allí numerosos actos de campaña.

Resultado en 2008: Obama 51% - McCain 47%

CAROLINA DEL NORTE (15 grandes electores)

Estado conservador del sur, Barack Obama lo ganó con 13.000 votos de diferencia en un total de 4,2 millones de votantes, gracias a grandes ciudades como Charlotte y Raleigh. El resto es rural y muy conservador, y un referéndum para modificar la Constitución estatal para prohibir un casamiento entre personas del mismo sexo fue aprobado en mayo.

Resultado en 2008: Obama 49,9% - McCain 49,5%

VIRGINIA (13 grandes electores)

Obama se alzó con la victoria en ese estado en 2008, la primera vez que un demócrata lo lograba desde 1964. Es un estado de rápido crecimiento demográfico en la parte norte, muy vinculada al gobierno federal del Distrito de Columbia (la capital del país), pero también existe una gran presencia de militares y empresas relacionadas con el Pentágono, proclives a los republicanos.

Resultado en 2008: Obama 53% - McCain 46%

WISCONSIN (10 grandes electores)

Es el estado natal del candidato a vicepresidente republicano, Paul Ryan, lo que puede hacer inclinar la balanza de este estado que los demócratas no consideraban un peligro hasta ahora.

Resultado en 2008: Obama 56% - McCain 42%

COLORADO (9 grandes electores)

Tradicionalmente republicano, Colorado viró demócrata en 2008 gracias en parte a la afluencia de hispanos y de habitantes procedentes de California.

Resultado en 2008: Obama 53%- McCain 45%

IOWA (6 grandes electores)

Obama logró dar la gran sorpresa con su candidatura a las primarias demócratas en 2008, en las que derrotó en Iowa a su rival Hillary Clinton, contra todas las previsiones. Es un estado tradicionalmente republicano, agrícola, aunque también dependiente de las ayudas federales.

Resultado en 2008: Obama 54% - McCain 45%

NEVADA (6 grandes electores)

Es el estado con peor índice de desempleo (11,8% frente al 7,8% de media nacional), con el peor índice de deshaucios. La comunidad hispana ha sido la más perjudicada por esas expulsiones, pero tradicionalmente votan por demócratas.

Resultado en 2008 - Obama 55% - McCain 43%

NEW HAMPSHIRE (4 grandes electores)

Pequeño estado del nordeste que sólo ha votado por un demócrata dos veces en las últimas elecciones presidenciales. Romney juega con el hecho de que fue gobernador del estado vecino de Massachusetts.

Resultado en 2008: Obama 54% - McCain 45%.

PEKÍN, 1 NOV (DPA) - Una semana antes del Congreso del Partido Comunista de China, que llevará a cabo un cambio generacional en el liderazgo de la agrupación política, hoy jueves se reunió su Comité Central.

En un encuentro a puertas cerradas que se prolongará durante tres días, los alrededor de 370 miembros del Comité Central prepararán todas las decisiones importantes y debatirán el borrador de su informe de rendición de cuentas.

También se discutirá la propuesta modificación de los estatutos del partido, que será presentado a los más de 2.200 delegados.

En un informe de la comisión disciplinaria se adoptará la expulsión formal del partido del líder regional Bo Xilai, caído en desgracia tras el escándalo protagonizado por su mujer, que asesinó a un empresario británico y fue condenada. También Bo será juzgado. El ex jefe del Partido en Chongqing habría ascendido de no ser por el escándalo.

Entre bambalinas existe un tira y afloja por la nueva composición del buró político y su poderoso Comité Permanente. Todavía no está claro si el Comité seguirá estando compuesto por nueve miembros o tan sólo siete o incluso cinco, para aumentar su efectividad.

No se conocieron detalles de la reunión, que arrancará el 8 de noviembre y podría durar entre dos y tres días.

Durante el Congreso, el actual vicepresidente, Xi Jinping, asumirá el cargo de presidente del Partido, que hasta ahora ostentaba Hu Jintao. En marzo, Xi se convertirá en el nuevo presidente del país y habrá también un cambio de gobierno: el viceprimer ministro, Li Keqiang, se convertirá en primer ministro en sustitución de Wen Jiabao.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Correctora:** Raquel Román Gambino

Selección Internacional: Carlos Alberto Glez. Álvarez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
